

2020-04-15

## El costo de la energía toca mínimos, pero esto no lo verás en tu recibo de CFE

Autor:

Género: Nota Informativa

<https://expansion.mx/empresas/2020/04/15/el-costo-de-la-energia-toca-minimos-pero-esto-no-lo-veras-en-tu-recibo-de-cfe>

Caídas históricas, pero mismas tarifas

Los sectores industrial y comercial tampoco se han visto beneficiados por la caída en los costos eléctricos, debido en gran parte justo a la caída en la actividad económica del país en varios sectores.

La demanda de electricidad comenzó a tener caídas relevantes desde la primera semana de abril, derivado de las medidas de aislamiento social, lo que tiró el costo de generación eléctrica en el mercado en 8% respecto a una semana anterior, y de 80% frente al mismo periodo de 2019, según un reporte de la consultora especializada Antuko.

El precio marginal local del sistema interconectado nacional, que abarca a la mayor parte del territorio, promedió precios de 20 dólares por MW/h en esa semana, y en lo que va de este año se ubica en los 26 dólares; frente a los costos se comparan con los 76 dólares por MW/h de 2019.

Los precios en el mercado eléctrico veían con fuertes bajas desde mediados del año pasado debido a la entrada de más generación limpia como las renovables y gas natural, pero la caída en la demanda energética en estos días va a impulsar esta caída, dice Alfonso Gutiérrez, gerente de Antuko en México

"Un escenario que prevemos es que la demanda eléctrica se reduzca dramáticamente. Lo empezamos a ver en otros países que van más adelante en la curva de contagios por coronavirus, como en España, donde la demanda eléctrica cayó a niveles de 2013", dice Gutiérrez.

Estos precios reflejan los costos de los generadores para producir la electricidad, y es un componente que define el precio final que cobra CFE a sus usuarios industriales y comerciales. A este costo deben agregarse otros componentes como los costos en los que incurren las propias plantas de la Comisión, y contratos con productores independientes; además de gastos por los servicios de transmisión y distribución de la electricidad, explica Casiopea Ramírez, analista de la consultora Fresh Energy.

"El costo del mercado eléctrico mayorista sólo impacta al 20% del costo total de la tarifa, por eso es que no vemos un impacto tan grande al final del precio de las tarifas de CFE", detalla Ramírez.

Las diferentes tarifas que se cobran a los grandes y medianos consumidores como los industriales se han mantenido sin grandes cambios en los últimos meses, por lo que no reflejan la importante caída que se ve en los costos del mercado, apunta David Briseño, coordinador de comités técnicos de la Asociación Mexicana de Energía Solar (Asolmex).

"Al final la CFE se beneficia de esta baja de los costos de generación eléctrica, pero es un beneficio que no ha trasladado ni a la industria ni hogares", dice una fuente de una consultora, que habló bajo condición de anonimato.

La tarifa de Demanda Industria en Subtransmisión (DIST) se ubica cerca de los 2,000 pesos por MW/h en la última semana de marzo, y se ha mantenido en esos niveles desde noviembre de 2018, mientras que el precio marginal local del sistema ha visto un fuerte descenso en ese periodo desde tocar los 1,700 pesos a bajar a menos

de 700 pesos por MW/h, según un análisis de la consultora Ektria.